
北區區議會文件第 47/2008 號 

 

北區地區管理委員會  

就 2008 年 6 月 26 日會議討論事項  

向北區區議會提交的簡報  

 

推廣 2008 年北京奥運會  

1. 由北區區議會及民政處合辦的奥運 50 天倒數活動，已

於 6 月 19 日晚上在北區大會堂舉行。另一項與奧運相關的

活動，將於 7 月 12 日在沙田馬術賽主要場地舉行，屆時本

年度青少年暑期活動的開啓儀式亦會同時進行。參加者將包

括來自北區的 2000 多名青少年及地區人士。  

2. 由 8 月 4 日起，馬術賽公司會在連接粉嶺火車站至百和

路的行人天橋上，以及毗鄰路段的兩旁，及保健路一帶的鐵

欄及有蓋行人路上，掛上宣傳馬術賽事的彩旗及橫額。此外，

路邊的鐵欄亦會掛上一些行人指示板，防止違泊單車。  

上水及粉嶺火車站外圍水貨活動  

3.   民政處收到區議會主席轉介的投訴，當中涉及一些水

貨客在毗鄰彩園邨彩玉樓的行人天橋底堆積及分派貨物，影

響了人流的暢通。因應委員的建議，民政處會與相關部門商

討，在涉及的範圍豎立圍欄或設置大型花槽的可行性，藉以

遏止該些水貨活動。  

違例停泊單車的管理 

4.   民政處滙報，近期的清理違泊單車聯合行動已於 4 月

30 日及 6 月 18 日進行。為配合奥運馬術賽事的舉行，民政

處、運輸署、食環署及地政處已商討在臨近賽日前的日子，

加强清理行動。  

 

 

 1



5.   委員指出，區內繁忙地段內單車泊位的數量，仍未足夠

應付用者的需求，不足的情况在清明節及重陽節期間尤為嚴

重。民政處敦促運輸署及早在上水火車站『A』出口的空地

上增設泊位。民政事務總署即將推出宣傳短片，勸諭市民不

應違泊單車，並會在區內 15 個違泊黑點，展示警告牌及橫額。 

跨境學童交通配套  

6.   民政處得悉保安局已在早前表示，原則上同意在下一

學年維持現有羅湖道禁區紙的配額，以配合跨境學童的需

要，教育局將於下星期去信區內學校說明相關的安排。該局

亦已向保安局建議，批準更多時段予接駁巴士，進入落馬州

支線的交通交滙處接載跨境學童，並與深圳當局商討，增加

取道西部通道跨境直通巴士的配額。  

7.   民政處滙報，鐵路公司為跨境學童引入的優惠車費試

驗計劃，由於参與的學校及人數甚少而將會終止。日後如有

需要，教育局可與鐵路公司再商討，提供適切的車費優惠予

跨境學童。  

青少年吸食危害精神毒品問題  

8.  北區撲滅罪行委員會已撥款 20 萬，資助即將在區內推

行的反青少年吸食危害精神毒品運動及宣傳活動，其中包括

增加探訪學校重點推介相關的訊息。邊界警區就青少年濫毒

問題，已安排一項跨部門及社區齊參與的禁毒宣傳活動，於

7 月 12 日在羅湖及落馬州管制站，向出境年青旅客派發反吸

毒宣傳單張。北區民政處亦將透過大埔區民政處的統籌，安

排區內青少年探訪深圳特區的戒毒機構，藉以深化他門對吸

食危害精神毒品禍害的認知。  

鄉郊地區寮屋管制  

9.   委員指出一些鄉郊寮屋居民在修葺居所時，需要改動

或重新構築部分原來的結構，以及轉用較耐用的物料如混凝

土及磚石等。由於他們並不清楚地政處及屋宇署就該些結構

性改動所實施的管制，因此認為兩部門須向他們提供一份统

一指引詳列相關的細則，以避免產生僭建及屋宇結構安全的

問題。屋宇署表示，如在私人土地進行任何建築工程，必須

弄清相關工程是否已獲地政署長發出的豁免證明書。如沒有
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有效的證明書，刞必須事先獲得建築事務監督批準及同意才

可進行。民政處於會後會與屋宇署及地政處商討，向相關户

主提供所需指引。    

 

粉嶺南夜青滋擾問題  

10.   委 員 重 申 警 方 必 須 加 强 在 粉 嶺 南 雍 盛 苑 一 帶 的 巡

查，以遏止不良份子晚上在屋苑範圍聚集及滋擾居民，當中

並可能涉及三合會招攬會員的活動。警方會因應委員提供的

資料，採取適切的執法行動。  

學額需求增長  

11.   委員指出近年跨境學童人數持續上升，而學額的數目

卻因推行『殺校』政策而减少，有見及此，教育局必須顧及

學位需求的回升，適切上調學額的數目。  

樹木管理  

12.   目前並未有專責的部門，負責統一處理散佈區內公眾

地方的枯萎樹木，委員指出那些位於繁忙地段的枯樹，對途

經的行人及往來的車輛都會構成僭在危險。康文署會妥善處

理它所管轄埸地範圍內的所有枯萎樹木，而那些在公路範圍

的枯木則會由路政署及地政處負責。民政處重申負責部門應

從速處理任何有即時危險的樹木，委員可向秘書處提供相關

資料，以便轉介各部門跟進。  

通報禽流感消息  

13. 鑑於近期在區內發現的疑似禽流感源頭事件，委員會

認為相關政策局及部門須快速向公眾發放正確的消

息，讓市民可及早採取預防措施。民政處指出，相關

訊息的發放是由食物衞生局統籌，食環署地區衞生總

監則須負責執行緊急防疫措施。民政處會向食物衛生

局反映委員會的關注，冀望局方可改善相關的安排，

以及與食環署加强構通及協調。  
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臨時晚間避暑中心  

14.   在天文台發出酷熱天氣警告後，民政處將由晚上 10
時 30 分起開放祥華社區會堂，給有需要的人士入內逗留至

翌日上午 8 時 30 分，社會福利署亦會知會及協助區內有需

要的長者到會堂暫留。  

 

堆填區引致環境污染問題  

15.   委員指出打鼓嶺堆填區所產生的污水處理問題必須

妥善解決，策劃中的擴建部分將使環境污染問題更為惡化，

政府必須更積極處理相關問題。  

 

 

北區地區管理委員會秘書處  

2008 年 7 月  


